
 

 

 

3ERA SESIÓN ORDINARIA  

Comité Ejecutivo Regional - MCLCP APURÍMAC  

 

Martes 06 de abril del 2021 

Participantes: Instituciones del estado, organizaciones sociales, ONG e 

invitados.  

N° Participantes: 45 

Tiempo de duración del evento: 3hrs 

Organizadores: Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza (MCLCP 

Apurímac) 

 

Agenda:   

 Presentación del Estudio de Comunidades Campesinas – Impactos de la 

Pandemia COVID-19; a cargo  de APRODEH. 

 Situación sanitaria en Apurímac en el contexto de la pandemia por 

COVID 19, a cargo de la Dirección Regional de Salud Apurímac. 

 Presentación  del documento preliminar -AGENDA APU-RIMAK, a cargo 

de la MCLCP Apurímac.  

 Otros Informes 
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TERCER REUNIÓN  

Comité Ejecutivo Regional - MCLCP APURÍMAC 

Reunión virtual (a través de la plataforma Zoom) 

Fecha: martes 06 de abril/Hora: 10:00 A. M. 

 

PROGRAMA 

9:50  Ingreso a sala virtual 

   

   

Bienvenida, presentación de participantes   

Inicio de Tercera Sesión del Comité Ejecutivo Regional de la MCLCP 

Apurímac: presentación de la Agenda 

Enver Quinteros Peralta  (e) de la Coordinación Regional de la MCLCP 

Apurímac,  

10:15 Presentación del Estudio de Comunidades Campesinas – Impactos de la 

Pandemia COVID-19 

 Rapha Hoetmer  

Investigador y Especialista en procesos participativos 

10:45 Ronda de intervenciones qué hacer como MCLCP 

  

11:00 Presentación: Situación sanitaria en Apurímac en el contexto de la pandemia 

por COVID 19 

  

  

Julio César Rosario Gonzáles  

Director Regional DIRESA 

 

11:20 Ronda de intervenciones qué hacer como MCLCP 

  

11:35 Presentación  del documento preliminar -AGENDA APU-RIMAK 

 Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza de Apurímac   

12:00 Otros informes 

  

12:30 Conclusiones y cierre  

Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza de Apurímac   

 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

Con la participación de más de 40 participantes, representantes de diversas 

instituciones Gubernamentales,  y organizaciones de sociedad civil sociales, se 

desarrolló el martes 06 de abril de 10:00am a 13:00pm la Tercera Sesión Ordinaria 

del Comité Ejecutivo Regional - MCLCP Apurímac. 

Las palabras de bienvenida y presentación de los puntos de la agenda, estuvo 

a cargo del coordinador (e) Enver Quinteros. 
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I. Presentación del Estudio de Comunidades Campesinas – Impactos de la 

Pandemia COVID-19 
 
La presentación del estudio estuvo a cargo del Investigador y Especialista en procesos 

participativos, Rapha Hoetmer: 

El estudio incluye a 25 comunidades entre cusco y Apurímac, en las que se aplicó 

encuestas en los meses de noviembre y diciembre del 2020, encontrando que el 80% de 

la producción de las pequeñas y medianos productores se ha dado en condiciones muy 

difíciles para los integrantes de los comunidades. La crisis del covid-19 no permitió ver de 

manera distinta y a valorar la riqueza del país. 

Existe poca participación de las comunidades en los planes de gobierno de los 

candidatos. 

Se encontró 3 problemas importantes: acceso a agua, contaminación ambiental y 

acceso a la tierra.  

La mujeres indicaron que la contaminación es el problema con mayor incidencia, el  

24% de las mujeres encuestados indican que otro de los problemas de mayor incidencia 

es la violencia contra la mujer, y el 10% de mujeres jóvenes plantean no tolerar los 

maltratos, el 20% menciona que el problema es de acceso al agua por las actividades 

mineras y el 80% menciona que los problemas son entre comunidades, las relaciones 

entre ellos juega un papel importante en la dinámica organizacional entre comuneros; 

existiendo un nivel de desconfianza bastante alta; las mujeres son más críticas y las 

generaciones más jóvenes están más separados respecto a la creencias evangélicas.  

Por otro lado existe bastante desconfianza de parte de las comunidades en las 

instituciones del estado por situaciones de corrupción e incumplimiento de sus 

propuestas con ellos. Las encuestas han evidenciado la debilidad en la gestión del 

acceso al agua, alimentación, contaminación ambiental, salud, educación, empleo y  

otros.  

Las medidas de contención del COVID-19 que tuvieron al inició de la pandemia e las 

Comunidades, dejaron de ser puestos en práctica por muchas  de ellas. 

Por el otro lado respecto a las prácticas comunitarias, costumbres autóctonas como: el 

ayni, minka y creencias religiosas  se observó que las personas adultas son quienes 

continúan con esas prácticas y los jóvenes han perdido esas prácticas. 

Comentarios: 

 Rusby Zela Anamaria (INDECI):  

Los candidatos Presidenciales y congresales no están considerando a las 

comunidades  Campesinas en sus planes de gobierno, como el seguro agrario 

para resarcir los problemas de riesgo. El nivel organizacional de las comunidades 

se ha ido debilitando por parte de las instituciones, siendo además personas 

fáciles de convencer y/o manejar como es el caso de las mineras, es importante 

trabajar con las comunidades de maneja conjunta. 

 Edmundo Lopez Vera- Gerencia Regional de Desarrollo Económico GORE APU 

Felicita el estudio realizado, y tomar en consideración respecto a la 

caracterización socioeconómica, además propone brindar el apoyo por parte 

de las autoridades para su difusión. Finalmente consulta sobre  si ¿Las personas 

entrevistadas fueron líderes comunales o los integrantes de la comunidad? 
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 Javier Malpartida Arzubiaga- Asociación Tarpurisunchis 

La gobernanza del territorio de las comunidades están siendo débiles y las 

instituciones que intervienen en su organización solo lo debilitan aún más, y 

recomienda contra con información por Región. 

Respuestas del expositor  

 Primero se debe empezar a difundir la información y están dispuestos a alcanzar 

a todas las instituciones interesados para que toda la población conozca. 

 En cuanto a la gobernanza no suele verse apoyado por las entidades del estado 

y suelen perder la confianza en ellos, y son las comunidades que resuelven sus 

problemas de acuerdo a sus necesidades.  

 

II. Presentación  del documento preliminar -AGENDA APU-RIMAK 

 

La presentación de las propuestas plateadas y recogidas en los conversatorios 

realizados en el mes de marzo sobre los ejes temáticos: economía regional, empleo y 

reactivación económica, gobernabilidad, transparencia y nueva política así como la 

situación de la infancia y adolescencia en la región, fueron presentadas ante el CER, 

por la  Promotora Regional de la MCLCP Apurímac. 

Todas las propuestas fueron plasmadas en la agenda Apu-rímak y serán alcanzadas a  

los candidatos al congreso por Apurímac así mismo servirá como insumo para la Agenda 

Regional con candidatos al Gobierno regional en el 2022.  

Comentarios: 

 Rusby Zela Anamaria (INDECI):  

Menciona que la gran parte de la juventud no logra culminar la educación  

secundaria por diferentes factores, entonces sería interesante promover la 

educación alternativa para que puedan culminar sus estudios a través de los 

Centros de Educación Básica Alternativa (CEBAS), incluso adultos puedan 

obtener su certificado y tengan acceso a un trabajo, además se requiere la 

formación productiva en el sector público. En la región Apurímac se debe contar 

con un Instituto Politécnico para que lo jóvenes accedan a la educación 

formativa productiva gratuita. 

 Edmundo Lopez Vera- Gerencia Regional de Desarrollo Económico GORE APU 

Es importante las propuestas de los jóvenes, es fundamental su participación en 

la formulación del Plan de reactivación económica, para ello solicitó que un 

representante de los jóvenes integre el equipo de formulación del plan. 

III. Otros Informes  

David Del Castillo: Socialización de equipo técnico para la formulación del PDRC 
E s calidad de Subgerente de Planificación y Presupuesto del Gobierno regional de 

Apurimac, dio a conocer los integrantes del equipo técnico de formulación del Plan 

de Desarrollo Regional concertado PDRC – Apurímac 2030. 

En el tema Salud, se tiene como responsable al Dr. Eddy Corazao Teves, quien tiene 

una amplia experiencia en proyectos de Desarrollo Infantil Temprano, Salud Materno 

perinatal en zonas de alta vulnerabilidad, en el tema educativo se tiene a Arturo 

Miranda Blanco, economista de profesión con experiencia en cargos en el Ministerio 

de Educación. En el tema sociodemográfico está la Antropóloga Gilda Carrera 

Vargas, con experiencia en procesos de desarrollo de identidad cultural, gestión y 

monitoreo de proyectos de inversión y monitoreo de procesos de desarrollo socio-
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ambiental, en el tema económico se tiene al Econ. Jorge Días Gómez y en Gestión 

Riesgos de Desastres al Ing. Zootecnista Augusto Ramírez Vicencio y en la dimensión 

ambiental al Ing. Agrónomo Rubén Alberto Mallma Pineda.  

Para el tema de servicios de infraestructura, el equipo técnico ampliado se reunirá a 

fin de convocar en este tema.  

Comentarios  y/o preguntas: 

 Respecto a la formulación del Plan de Desarrollo Concertado, es importante  la 

necesidad de conocer al equipo que va desarrollar la actualización, así mismo 

es importante buscar la participación de las instituciones y organizaciones 

Sociales.  

 ¿Cuál será el mecanismo del Equipo ampliado y cómo podemos ser partícipes?  

 Solicita la metodología de acreditación y se incorpore en el Plan el tema de 

desarrollo infantil temprano, en marco de la estrategia de ejecución territorial 

“Primero la infancia”.  

 Es interesante el desarrollo del PDRC, siendo básico la socialización, participación 

y empoderamiento, para lograr el éxito del plan, viendo los antecedentes de los 

anteriores que no tuvieron resultados buscados.  

 

Respuestas  

 Se presentó el cronograma de trabajo preliminar para la actualización del PDRC 

en el departamento de Apurímac, el CEPLAN será parte de esto. La  

metodología comprende (1) Presentación (2) Imagen del territorio actual  (3) 

Imagen el territorio deseado al 2030 (4) Objetivos, estrategias regionales con sus 

indicadores y metas (5) Priorización del OER - AER y finalmente los Anexos 

comprendido por el diagnostico, escenarios, matriz de articulación de planes, 

fichas de indicadores de OER y AER, actas de proceso y registro fotográficos y 

por el otro lado presento el ciclo, y los responsables de aportar información en 

todas las dimensiones sociodemográfica, ambiental, servicios de infraestructura 

y  gobernanza, para ser presentados al equipo ampliado.  

 Desde la Gerencia regional de Planificación y Acondicionamiento Territorial, se 

les enviará un documento para que acrediten a sus representantes para integrar 

el equipo técnico ampliado del PDRC. 

IV. Presentación: Situación sanitaria en Apurímac en el contexto de la pandemia 

por COVID 19  

El Méd. Julio Cesar Rosario, Director Regional de la DIRESA, sobre la situación sanitaria 

de Apurímac, manifestó que se ha elaborado un Plan de prevención de COVID -19, 

para la segunda ola. A la fecha se tiene 24829 casos COVID-19, 546 de fallecidos, 

presentando un elevado número de casos y muertes. Se cuenta con 33 camas UCI 

ocupadas y 17 libres, 4 libres en el hospital Guillermo Díaz de la Vega y en el Hospital de 

Andahuaylas se adicionó 2 camas, no se tiene colapsó en camas UCI. 

Considerando que Abancay y Andahuaylas son las zonas con mayor contagio, y la 

preocupación de que las personas no están llegando a los hospitales y están falleciendo 

en sus hogares, esto debiéndose a varios problemas en el servicio de salud, la inversión 

debe ser en recursos económicos, recursos humanos y también en lo social. 

En su presentación de las curvas de actualización diaria de los casos COVID-19 que los 

establecimientos de salud a nivel regional se reportan incrementos en los casos, frente 

a ello invoca al comportamiento social responsable, el personal de atención ya llego a 

un punto de agotamiento.  
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El objetivo de nuestro trabajo es reducir la morbilidad y mortalidad por COVID-19 frente 

a una eventual segunda ola, además de considerar primero la prevención, segundo la 

detección de la enfermedad, tercero contener y finalmente mitigar.  Así mismo señalo 

la falta de participación de muchas municipalidades distritales y provinciales en el 

fortalecimiento y la participación multisectorial para la detección y el control 

responsable de la enfermedad. 

Por el otro lado no se está reportando los casos reales desde los centros de salud, por 

ello debe estar en marcado en el trabajo articulado de las instituciones y la población 

en su totalidad. 

Comentarios  y/o preguntas: 

 El sector salud hace un gran esfuerzo atendiendo a la población afectada con 

el COVID-19, ya nos encontramos en la tercera ola y existe comunidades enteras 

con casos y si tienen algún plan de contingencia juntamente con el DISA 

Chanka.  

 Es preocupante la situación del aumento de mortandad en las comunidades, lo 

que se agudiza con la no participación de los alcaldes en la contención de esta 

enfermedad, además de que no recibieron ninguna convocatoria para 

participar en la comisión multisectorial, al respecto ¿cuáles son los mecanismos 

de convocatoria? 

Respuestas  

 Debemos tener en cuenta que el plan regional está organizado para que cada 

red y cada DISA implemente de acuerdo a su necesidad, el abordaje es de 

acuerdo a la realidad de cada provincia y se da los lineamientos para que 

puedan acondicionarse. 

 Con la nueva cepa se está incrementando la muerte del adulto joven, y si 

ponemos medidas de restricción afectaría la reactivación económica. 

 No existe una cepa que proceda de Apurímac siendo nosotros los que 

exportamos a las comunidades, la ineficacia de la Municipalidades es 

preocupante, no trabajan en medidas de contingencia y adicionando a esto la 

falta de trabajo articulado de las instituciones. 

 Sobre el tema de dotación de oxígeno, se ha dado 150 balones a Abancay y 50 

balones a Andahuaylas.  

 La corrupción es la otra cara que viene ocasionando retrasos en la adquisición 

de equipos e implementos de salud, en ocasiones los proceso caen, trayendo 

consigo la demora en la adquisición. 

  suelen traer abajo los procesos.  

 La situación alcanzada respecto a la cantidad de casos COVID-19 en la región, 

no es de alarmarse debido a que las proyecciones para Apurímac son seis veces 

menos respecto a lo que se tiene actualmente, la cantidad de muertos no 

necesariamente son por COVID sino por otras causas que no se puede evaluar 

por que no se pueden realizar las autopsias para evitar los contagios en los 

procesos.  

 

Finalmente: 

Luego de varios comentarios generales de la problemática de esta situación de la 

pandemia y el desarrollo de actualización del PDRC, con una mirada integral sin 

descuidar la educación, la economía, etc., además de que esta pandemia ha 

desnudado la carencia que tenemos en la gestión de nuestro sistema. Es importante 

trabajar dentro del Plan de desarrollo concertado. 
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Siendo las 12:30 pm, se dio por concluida la sesión;  

 

Participaron: 

 Diócesis de Abancay - Caritas Abancay 

 Dirección Desconcentrada de INDECI Apurimac 

 Dirección Regional de Transportes y Comunicaciones de Apurímac 

 Dirección regional de Salud de Apurímac 

 Dirección regional de Educación de Apurímac 

 Asociación Tarpurisunchis 

 Municipalidad provincial de Chincheros  

 CONADIS-Apurimac 

 UNAMBA 

 Municipalidad Provincial de Aymaraes 

 CICCA 

 Red Interquorum Apurímac  

 Gerencia Regional Desarrollo Social - GORE Apurimac 

 Dirección Desconcentrada de Cultura de Apurímac 

 Defensoría del Pueblo de Apurimac  

 Red Interquorum Apurímac  

 MIDIS Apurímac 

 Sub Prefecta de Abancay -MININTER  

 IDMA 

 FONCODES 

 SUNASS Apurímac 

 CEDEP AYLLU 

 Gerencia Regional Desarrollo Económico de Apurímac  

 Past- Coordinador MCLCP Apurímac 

 Organización Transparencia  

 Aprodeh  

 Colegio de Ingenieros del Perú- Consejo Departamental de Apurimac 
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